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DISCOURS DE JEAN-LUC LAURENT, 
MAIRE DU KREMLIN-BICÊTRE



Monsieur le Sénateur du Val-de-Marne, Pascal Savoldelli,

Madame la Députée du Val-de-Marne, Mathilde Panot,

Monsieur le Conseiller départemental, Ibrahima Traoré,

Madame la Conseillère départementale, Fatiha Aggoune,

Monsieur le Conseiller départemental Daniel Guérin,

Monsieur le Président de l’EPT Grand-Orly-Seine-Bièvre, Michel Leprêtre,

Monsieur le Premier adjoint, représentant la maire de Gentilly, Fatah Aggoune,

Mesdames, Messieurs les élus,

Monsieur le Capitaine de corvette, représentant le général directeur central du Fort de Bicêtre,

Monsieur le Commissaire général,

Monsieur le Capitaine des sapeurs-pompiers de Villejuif,

Madame la Directrice de l’hôpital Bicêtre,

Monsieur le Directeur du Conservatoire intercommunal du Kremlin-Bicêtre,

Chères Kremlinoises, chers Kremlinois,

 

Je suis très heureux de pouvoir vous retrouver, avec les élus du Conseil municipal, ce soir au 

gymnase Ducasse. Je vous présente les meilleurs vœux du Conseil municipal pour cette nou-

velle année qui commence, des vœux de bonheur, de santé et de joies partagées pour vous et 

vos proches.

 

Cela fait deux ans que nous n’avons pas pu organiser de cérémonie des vœux aux Kremlinois, 

deux ans marqués par la pandémie de Covid-19 qui a durement entravé notre vie en collec-

tivité. C’est d’autant plus un plaisir de pouvoir se retrouver après cette longue absence, pour 

partager un moment convivial. C’est une belle occasion de pouvoir échanger de vive voix, de 

parler de l’avenir du Kremlin-Bicêtre, cette ville que nous aimons et que nous avons en partage.

En 2020, vous avez fait le choix d’une nouvelle équipe municipale, pour préparer l’avenir du 

Kremlin-Bicêtre. Depuis deux ans, nous agissons pour faire vivre le lien social et améliorer votre 

cadre de vie. Nous avons eu l’occasion de rendre compte de notre action à deux reprises depuis 

le début du mandat. C’est un rendez-vous annuel qui est important, car les Kremlinois doivent 

être acteurs de leur ville et méritent, à ce titre, qu’on leur rende des comptes.

 Je ne veux pas lister tout ce qui a été entrepris, mais je pense notamment au bouclier communal, 

au centre municipal de vaccination et à la mutuelle communale, pour protéger les Kremlinois 

contre la pandémie et ses conséquences sociales et économiques. Au plus fort de la pandémie 

de Covid-19, la Ville, avec la mobilisation quotidienne de ses agents, que je veux ici remercier, 

a fait face et a été à vos côtés.



Depuis le 1er décembre dernier, un chèque énergie communal peut être demandé auprès du 

CCAS. Nous l’avions initialement prévu jusqu’au 31 janvier. À ce jour, plus de 150 foyers en ont 

bénéficié, ce qui montre sa pertinence. C’est pourquoi la municipalité a décidé de le prolonger 

jusqu’au 31 mars prochain.

 

En matière de solidarité, la bourse de l’émancipation permet d’aider les jeunes kremlinois qui 

veulent développer un projet et déjà plus de 10 000 € d’aide depuis début 2021 ont bénéficié 

à des projets portés par des jeunes. La solidarité, ce sera aussi en 2023 un gel des tarifs de can-

tine, du périscolaire et des activités pour les séniors et les jeunes.

 

Depuis deux ans enfin, nous préparons l’avenir de notre ville avec plus d’espaces verts, un habi-

tat équilibré et maîtrisé et un aménagement urbain ambitieux qui est à taille humaine. 

C’est notre préoccupation et notre volonté pour la réalisation des projets urbains d’écoquartier 

à l’entrée de ville autour du commissariat, dont les travaux vont s’engager cette année et sur le 

quartier Rossel-Leclerc pour la construction du nouveau groupe scolaire avec la nouvelle école 

Brossolette.

La grande enquête logement au printemps 2021 a permis d’enrichir la politique sociale du lo-

gement conduite par la Ville, avec l’ambition de 40 % de logement social et 60 % de logement 

privé en développant l’accession sociale à la propriété. Les Assises de l’écologie populaire ont 

été un temps important de débat dans notre Ville pour une écologie populaire qui n’oppose pas 

la fin du monde et la fin du mois. Ces temps de concertation sont désormais suivis d’une action 

volontariste de la municipalité.

Il y a beaucoup de parents dans la salle et je veux dire un mot de l’éducation, car c’est une 

préoccupation majeure, qui est partagée par de nombreux Kremlinois et par la municipalité. 

Investir dans l’éducation, c’est préparer l’avenir et favoriser l’émancipation de tous. Depuis 

deux ans, c’est près de 2 millions d’euros de travaux qui ont été engagés dans les écoles. Il 

reste beaucoup de choses à faire, nous en avons conscience ! Nous savons que des parents 

sont mécontents quant aux capacités d’accueil des centres de loisirs depuis la rentrée de lundi. 

Nous faisons face à une augmentation des demandes d’inscription et à une situation difficile en 

matière de recrutement d’animateurs, avec une concurrence rude avec les autres collectivités. 

Nous sommes tenus de respecter des taux d’encadrement stricts, c’est pourquoi les accueils 

périscolaires peuvent accueillir un peu moins d’élèves depuis quelques jours.

Je veux cependant vous assurer de toute notre mobilisation pour résoudre cette difficulté au 

plus vite. Dès la semaine prochaine, de nouveaux créneaux d’accueil seront ouverts.



En matière d’éducation, les clubs coup de pouce, les classes de découverte gratuites en CM2, la 

distribution de gourdes à tous les élèves en début d’année sont autant d’actions concrètes qui 

seront poursuivies en 2023.

 

Elles seront poursuivies dans un contexte particulièrement difficile. Nous l’avons expliqué 

avec la municipalité lors des Conseils municipaux de novembre et décembre, et vous trouverez 

quelques éléments dans la plaquette de présentation du budget 2023.

 

L’explosion des prix de l’énergie met en danger nos services publics locaux. La Ville, comme 

toutes les communes de France, comme un certain nombre de ménages, est prise dans une 

tenaille : soit baisser drastiquement ses dépenses, soit trouver des recettes nouvelles. Depuis 

plusieurs semaines, avec de nombreuses associations d’élus partout dans le pays, nous deman-

dons un plan d’urgence pour les communes de France. Le Gouvernement reste silencieux et 

ne distribue que des clopinettes. Le bouclier énergétique qu’il promet est une passoire tant le 

nombre de communes éligibles et le montant de l’aide sont restreints.

 

Dans ce contexte, nous faisons le choix du service public de qualité et de proximité. Qu’aurait-il 

fallu supprimer pour « faire des économies » comme on nous y enjoint régulièrement ? Les 

accueils périscolaires le matin ? Les activités des séniors ? Réduire les horaires d’accueil des 

services publics ? Moins balayer la ville et nettoyer l’espace public ? C’est un choix impossible 

pour qui tient à une action quotidienne qui permette de servir correctement les Kremlinois.

 

Moins communiquer ? Je sais que certains nous reprochent de le faire. Comme dans toutes les 

villes de France. Le budget communication de la Ville en 2023, représente moins de 0,5 % du 

budget global de la Ville qui est de 58 millions d’euros.

Pour le budget 2023, nous avons cherché des économies partout, mais ce n’est pas suffisant. Il 

nous faut trouver aujourd’hui 5,5 millions d’euros de recettes que nous avons perdues, entre la 

baisse de dotation de l’État depuis 2013 et la hausse des dépenses. C’est 1 million d’euros de 

dépenses en plus pour mettre en œuvre la hausse du point d’indice des fonctionnaires. C’est 

une nécessité car ils sont encore trop mal payés. C’est 1 million d’euros de dépenses en plus 

pour l’énergie et les fluides, on double quasiment notre budget. C’est 500 000 € de dépenses 

en plus pour financer les transports en commun de la RATP, avec en plus un service de mauvaise 

qualité sur la ligne 7 et pour les bus qui traversent la Ville. Au total, 5,5 millions d’euros qui 

manquent dans notre budget.

 

Nous avons fait le choix de demander un effort partagé aux propriétaires Kremlinois. C’est une 

décision difficile, nous l’assumons pleinement. La hausse de 13,5 % du taux de taxe foncière 



engendre 2,7 millions d’euros de recettes pour la Ville. Les 2,7 millions restants sont absorbés 

dans le budget global, en faisant des efforts partout. 

 

La crise que traversent les communes de France n’est pas une bonne nouvelle. En l’absence de 

soutien, les collectivités locales sont livrées à elles-mêmes, alors qu’elles sont un pilier majeur 

de la République.

 

En 2023, nous prévoyons un programme ambitieux pour notre ville. Il s’articule autour de deux 

objectifs : une ville durable et une ville solidaire.

 

La ville durable, c’est d’abord des travaux d’embellissement de nos squares Jules-Guesde et 

Marcel Sembat, avec les travaux de la ligne 14 qui sont sur le point de se terminer. Les Kremli-

nois seront associés, dans les conseils de quartiers, aux choix d’aménagement qui seront faits 

pour que ces squares voient le jour cette année. Place Victor-Hugo, un nouvel espace vert d’agri-

culture urbaine sera également lancé en 2023.

 

Les bâtiments municipaux feront également l’objet d’une rénovation énergétique. Je pense no-

tamment au gymnase Ducasse et au COSEC Purkart, dont les travaux commenceront en 2023. 

1 million d’euros sera en outre consacré aux travaux dans les écoles, pour améliorer encore les 

bâtiments.

La ville durable suppose de savoir préparer l’avenir. Elle demande de s’inscrire dans un temps 

long. Nous avons appris en fin d’année 2022 que nous avions la possibilité de créer un puits 

de géothermie dans notre ville. Les études vont commencer en 2023. C’est une très bonne 

nouvelle pour la ville, car la géothermie permet, en puisant la chaleur naturelle de la terre, 

de chauffer des bâtiments. C’est une énergie totalement renouvelable car elle est considérée 

comme inépuisable. C’est une chance pour l’avenir de notre ville.

La Ville durable, c’est aussi un nouveau schéma de mobilités. Après le référendum de novembre 

dernier qui a approuvé la réduction à 30 km/h de la vitesse de circulation, nous allons travailler, 

avec vous, à un nouveau schéma de mobilités qui tienne mieux compte des différents modes 

de déplacement et qui permette un meilleur partage de l’espace public.  Nous savons qu’il y a 

des mécontents quant à l’aménagement cyclable de l’avenue de Fontainebleau, mais il fallait 

rendre le trottoir aux piétons pour leur sécurité. L’avenue de Fontainebleau fera l’objet d’une 

concertation, en lien avec le Conseil départemental, qui en est le gestionnaire pour créer une 

piste vélo distincte.



Par ailleurs, dès le printemps, des rendez-vous seront proposés aux Kremlinois pour échanger 

et construire les meilleurs scénarios partout dans la ville. Stationnement, pistes cyclables, sens 

de circulation, aménagements de voirie, tous les sujets seront abordés pour mieux partager 

l’espace public et ses différents usages.

Enfin, une ville durable, c’est une ville plus attractive. Nos commerces de proximité doivent être 

préservés et être plus qualitatifs. Je remercie les commerçants du nouveau marché forain pour 

leurs efforts et je salue l’ouverture du commerce Biocoop sur l’avenue de Fontainebleau.

Notre ville a aussi le souci constant de la solidarité. La subvention au Centre communal d’action 

social, pour accompagner les Kremlinois qui connaissent des difficultés, est augmentée et por-

tée cette année à 500 000 € pour développer aussi le maintien à domicile des séniors. 

 

Depuis plusieurs mois, nous travaillons également à l’ouverture d’une épicerie sociale. Elle ou-

vrira ses portes en 2023, pour permettre aux Kremlinois les plus modestes de bénéficier de 

produits moins chers. Les ménages sont de plus en plus nombreux à connaître des difficultés 

financières à cause de l’inflation, nous y répondons au Kremlin-Bicêtre avec cette épicerie so-

ciale quand le Gouvernement n’a en tête que l’allongement du temps de travail et le recul de 

l’âge de départ à la retraite.

Pour protéger les Kremlinois, nous pouvons aussi compter sur la régie publique de l’eau qui a 

vu le jour en 2023. Nous avons décidé, avec les 9 villes qui se sont rassemblées pour reprendre 

la gestion de ce bien commun qu’est l’eau, de ne pas augmenter le prix du m3, quand les ges-

tionnaires privés n’hésitent pas à faire grimper les prix. C’est une décision juste pour le pouvoir 

d’achat des Kremlinois demain. Je pense aussi à l’encadrement des loyers, pour lequel la Ville 

est à nouveau candidate, qui permettra demain, si le Gouvernement l’accepte, d’empêcher que 

les loyers n’explosent dans le parc privé.

La solidarité, c’est aussi une mobilisation avec le tissu associatif et les acteurs locaux. Nous 

avons la chance de compter de nombreuses associations au Kremlin-Bicêtre, qui s’engagent au 

quotidien. En mars prochain, plusieurs participeront à la semaine thématique pour les droits 

des femmes, à l’occasion de laquelle nous inaugurerons plusieurs distributeurs gratuits de pro-

tections périodiques. En octobre, avec l’Office municipal des sports et les clubs sportifs de la 

ville, nous renouvèlerons les Foulées kremlinoises, cette course solidaire dans le cadre du mois 

de sensibilisation au cancer du sein.

En 2023, notre coopérative HLM « Kremlin-Bicêtre Habitat » verra le jour pour reprendre le 

patrimoine de logements sociaux de la ville. Les locataires du parc social seront associés à sa 



gouvernance, avec nos partenaires Logial et Arcade-Vyv. C’est un outil indispensable pour une 

gestion humaine et de proximité des près de 2 000 logements sociaux que compte la ville.

 

Au Kremlin-Bicêtre, nous faisons également vivre la citoyenneté. Un nouveau référendum 

kremlinois annuel se tiendra le dimanche 26 novembre. Le référendum kremlinois annuel né-

cessite que nous reprenions tous l’habitude de la délibération collective, dans le secret de l’iso-

loir. Deux décisions importantes ont été prises par les Kremlinois depuis 2020 à l’occasion des 

référendums : le nouveau marché forain, qui est maintenant plus attractif et plus qualitatif ; la 

limitation à 30 km/h, qui s’applique depuis le 1er janvier dans toute la ville.

En 2023, la question sera proposée par vous. Les Kremlinois pourront proposer, à partir du 20 

janvier, la question d’intérêt général et local qu’ils souhaitent voir poser. En vous rendant sur 

le site internet de la Ville, vous pourrez soumettre vos idées de questions. Elles feront ensuite 

l’objet d’une concertation avec les conseils de quartiers qui seront associés étroitement à ce 

processus d’élaboration. Je veux profiter de ce moment pour saluer l’engagement et le travail 

des citoyens, membres des bureaux de quartiers, qui s’investissent pour améliorer notre ville.

Ils ont notamment contribué, avec d’autres acteurs locaux, à l’audit en cours sur la propreté ur-

baine. Les éléments d’analyse ont été présentés lors des conseils de quartiers de novembre. En 

mars prochain, nous aurons l’occasion d’échanger lors d’une réunion publique sur des mesures 

concrètes pour que notre ville soit plus propre et donc plus agréable à vivre.

 

 Avant de conclure, je remercie au nom du Conseil municipal tous les agents municipaux qui se 

sont mobilisés pour nous permettre de passer une bonne soirée au Gymnase Ducasse. Je vous 

invite à les applaudir chaleureusement.

Chères Kremlinoises, chers Kremlinois, je veux vous renouveler nos meilleurs vœux pour cette 

nouvelle année. Si les incertitudes et les difficultés peuvent parfois être importantes, nous 

avons confiance en l’avenir. Cet avenir, celui de notre ville, nous ne le construirons pas sans 

vous, sans vos idées et sans votre implication dans la vie de la cité.

 

Très belle année 2023 au Kremlin-Bicêtre, très belle année 2023 à chacun d’entre vous !

*

*                  *



À l’occasion de la nouvelle année, nous avons l’habitude de mettre à l’honneur des Kremlinois 

pour leur engagement au service de l’intérêt général.

J’appelle à nous rejoindre Alfred Blanchet, président de l’association SOS Enfants.

« Sage conseiller », voilà l’étymologie du prénom Alfred, ce prénom le destinait déjà à une vie 

au service et à l’écoute des autres dans sa vie professionnelle comme infirmier à l’hôpital et 

dans la vie locale. Philanthrope dans l’âme, Alfred Blanchet n’a jamais compté son temps pour 

aider son prochain, dédiant toute sa vie au service des autres.

 

À 82 ans, celui que ses proches et camarades appellent affectueusement le « grand sage » 

continue à s’investir dans notre ville et bien au-delà, avec la même énergie et le même enthou-

siasme, dans l’association « SOS Enfants » qu’il a fondée voici 40 ans.

Pour ton implication, ton altruisme et ta bonté auprès de celles et ceux qui en ont le plus besoin, 

cher Alfred, la Ville du Kremlin-Bicêtre et moi-même sommes heureux de t’honorer aujourd’hui 

en te remettant cette médaille.

Après deux années de lutte contre la pandémie de Covid-19, il était indispensable sinon né-

cessaire de remercier aujourd’hui l’ensemble des professionnels de l’hôpital, qu’ils soient soi-

gnants ou non soignants. Pour cela, j’appelle à nous rejoindre Agnès Lesage, directrice de l’hô-

pital Bicêtre.

C’est l’ensemble des services de l’hôpital Bicêtre qui s’est mobilisé et impliqué lors de la pan-

démie, face à un virus qu’on ne connaissait pas et qu’on apprend encore à connaître tout en 

prenant en charge les patients.

 

Je sais combien toutes les équipes ont été fortement marquées par un nombre de décès hors 

du commun, qui a touché durablement chacun d’entre nous. Cette distinction est le symbole de 

notre infinie reconnaissance à leur égard.

 

Leur professionnalisme, leur humanité dans la prise en charge doivent être encore une fois sou-

lignés et remerciés aujourd’hui.

Philippe Chanson :

Philippe Chanson est le directeur médical de crise de Bicêtre. Un leader médical, vrai appui 

dans la crise. Vous êtes reconnu par les équipes de l’hôpital comme force de propositions tou-

jours pertinentes, le tout, avec beaucoup d’humilité. Vous avez travaillé étroitement avec le 



Président de la commission médicale de l’hôpital, également chef de service de la réanimation 

chirurgicale, le Pr. Duranteau, que nous saluons.

Avec vous, je veux donc saluer au nom du Conseil municipal :

La réanimation médicale (chef de service : Jean Louis Teboul)

Le service s’est fortement mobilisé avec une prise en charge des patients en toute humanité. La 

réanimation a été en première ligne naturellement dès le début, et encore aujourd’hui.

La réanimation chirurgicale (chef de service : Jacques Duranteau)

Venu en appui avec l’augmentation de l’épidémie, le service a participé à la création de lits de 

réanimation au sein des blocs. Une équipe mobilisée et engagée dans la crise.

Le service des maladies infectieuses et tropicales (chef de service : Stéphane Jaureguiberry)

Le service a organisé, dès le début de l’épidémie, une structure de dépistage. C’est le premier 

service à accueillir les patients en hospitalisation, du fait de sa spécialité. Le service a organisé 

également, avec la polyclinique, la protection de professionnels via leur vaccination permet-

tant le conseil et le suivi des personnels ayant contracté le virus.

La médecine interne (chef de service Cécile Goujard)

Le service est devenu très rapidement un service ne prenant en charge que des patients atteints 

du Covid-19. Les équipes sont également impliquées pour la prise en charge médicale d’autres 

services transformés en service de médecine, comme l’orthopédie.

Le service d’accueil des urgences adulte (chef de service Lahcene Foudi)

C’est la porte d’entrée de l’hôpital, avec un enjeu de non contamination des patients entre eux. 

Les équipes du service ont su et font encore preuve d’une grande intelligence collective avec 

une capacité à réinterroger l’organisation au fil du temps selon les pics de l’épidémie.

La pneumologie (chef de service Marc Humbert)

Le service s’est fortement impliqué avec les patients en grande détresse respiratoire. Ceci a 

nécessité une agilité dans l’organisation des soins.

La gériatrie aigüe (chef de service Pauline Rabier)

La dureté du Covid-19 vis-à-vis des personnes âgées a eu un impact important pour ce service, 

qui a toujours fait preuve d’une humanité sans faille.



L’orthopédie (chef de service Charles Court)

Le service a été transformé en unité Covid-19. Des équipes infirmières et aides-soignantes re-

marquables ont accepté ce changement d’orientation de prise en charge. Une alchimie s’est 

créée entre les équipes d’orthopédie et les équipes médicales de médecine prenant en charge 

les services (notamment Nicolas Noël et Christèle Chantalat que je salue parmi nous).

À toutes et tous, toute notre gratitude, nos remerciements mais aussi notre soutien et notre 

solidarité pour que l’hôpital public bénéficie des moyens d’accomplir ses missions et pour tous 

les soignants, la revalorisation de leur travail et la reconnaissance de leur métier.




